

## BAB VI

### KESIMPULAN DAN SARAN

#### A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil pembahasan yang telah diuraikan maka diperoleh kesimpulan sebagai berikut:

##### 1. Strategi Bertahan Hidup di Desa Pagaran Sibulussalam

Strategi yang dilakukan masyarakat penambang pasir untuk bertahan hidup di Desa Pagaran Sibulussalam responden untuk menambah pendapatan bukan hanya satu jenis pekerjaan agar dapat mempertahankan kehidupan keluarga. Masyarakat penambang pasir paling banyak menggunakan cara untuk menambah pendapatan agar dapat bertahan hidup dengan cara bekerja menjadi buruh tani sawah (BTS) sebanyak 8 KK (30,77%). Hal ini dikarenakan yang melakukan kerja sampingan sebagai buruh tani sawah tidak mempunyai modal cukup untuk kerja sampingan yang lain seperti beternak dan jualan dipasar, untuk itu mereka lebih memilih untuk menjadi buruh tani sawah.

##### 2. Sosial Ekonomi di Desa Pagaran Sibulussalam

Tingkat Pendapatan dari keseluruhan pendapatan pokok penambang pasir dan pendapatan sampingan dapat diketahui bahwa pada umumnya memiliki pendapatan sebesar Rp. 1.440.000 - 1.920.000 dengan jumlah 41,67% dikategorikan pendapat sangat miskin, pendapatan sebesar Rp. 1.920.000 – 2.560.000 dengan jumlah 55,56% dikategorikan rendah, dan pendapatan sebesar Rp. 2.560.000 – 3.360.000 dengan jumlah 2,77% dikategorikan sedang.

73

Tingkat pendidikan yang diijazah a pekerja penambang pasir pada umumnya rata-rata tamatan SD sebanyak (63,89%). Sedangkan tingkat pendidikan anak di Desa

Pagaran Sibulussalam adalah tamat SMP. sehingga dapat dikategorikan tingkat pendidikannya anak sedang. Sedangkan tingkat pendidikan dapat diketahui bahwasanya para pekerja penambang pasir di Desa Pagaran Sibulussalam pada umumnya dapat dikategorikan rendah yaitu tamat SD.

### **3. Sosial Ekonomi kondisi Rumah di Desa Pagaran Sibulussalam**

Kondisi perumahan yang dimiliki para pekerja penambang pasir di Desa Pagaran Sibulussalam pada umumnya rata-rata semi permanen dimana dilihat pada kondisi jenis bangunan rumah yang dimiliki dengan kriteria dinding setengah beton, atap seng dan lantai semen sehingga dapat dikatakan perumahan yang mereka tinggali adalah sederhana.

#### **B. Saran**

Dari hasil penelitian yang telah dilakukan dilapangan maka peneliti dapat memberikan saran sebagai berikut:

Strategi bertahan hidup yang dilakukan masyarakat penambang pasir di Desa Pagaran Sibulussalam dapat sebagai acuan/ perbandingan terhadap masyarakat penambang pasir yang ada didaerah lain. Pendidikan adalah satu kebutuhan yang sangat dibutuhkan oleh setiap, manusia, karena pendidikan tersebut sangat mempengaruhi tingkat peradaban manusia itu sendiri. Untuk itu diharapkan kepada seluruh masyarakat agar lebih meningkatkan kesadaran masyarakat penambang pasir di dalam pendidikan.

Pemerintah daerah setempat hendaknya memberikan perhatian secara khusus dan bekerja sama dengan masyarakat penambang pasir di Desa Pagaran Sibulussalam, untuk mencari solusi terbaik dalam mengatasi kendala-kendala yang dihadapi para penambang pasir guna meningkatkan pendapatan masyarakat khususnya pada harga jual.